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РЕЙТИНГОВОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ-УРАЛ» ЗА 2018 ГОД (ИНДЕКС „Ъ”)

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

1 УРАЛВАГОНЗАВОД 11,34

2 УРАЛЬСКАЯ ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ (УГМК) 11,06

3 РУССКАЯ МЕДНАЯ КОМПАНИЯ (РМК) 10,98

4 ГРУППА СИНАРА, ВКЛЮЧАЯ «УРАЛЬСКИЕ ЛОКОМОТИВЫ» 9,56

5 МРСК УРАЛА 9,52

6 ТРУБНАЯ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ (ТМК) 9,24

7 КОРПОРАЦИЯ «ВСМПО-АВИСМА» 9,21

8 ЕВРАЗ-ХОЛДИНГ (НТМК, КАЧКАНАРСКИЙ ГОК) 8,41

9 ПЕРВОУРАЛЬСКИЙ НОВОТРУБНЫЙ ЗАВОД (ПНТЗ, ГРУППА ЧТПЗ) 8,35

10 УРАЛМАШЗАВОД 7,97

ТРАНСПОРТ

1 АВИАКОМПАНИЯ «УРАЛЬСКИЕ АВИАЛИНИИ» 11,77

2 СВЕРДЛОВСКАЯ ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА (СВЖД) 10,23

3 АЭРОПОРТ «КОЛЬЦОВО» (ХОЛДИНГ «АЭРОПОРТЫ РОССИИ», «РЕНОВА»)                                      8,91

4 ФЕДЕРАЛЬНАЯ ГРУЗОВАЯ КОМПАНИЯ (ФГК) 7,84

5 СВЕРДЛОВСКАЯ ПРИГОРОДНАЯ КОМПАНИЯ 7,13

6 ЛОГОПАРК «КОСУЛИНО» 3,70

7 «ТРАНССИБУРАЛ» 2,58

8 ЛОГОПАРК «УРАЛЬСКИЙ» (РАНЕЕ «ПЫШМА») 2,00

9 ЛОГОПАРК «КОЛЬЦОВСКИЙ» 2,00

10 «ЛОРРИ» 1,00

ИНДЕКС ЦИТИРУЕМОСТИ КОМПАНИЙ И ПЕРСОН
ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ГАЗЕТА «КОММЕРСАНТЪ-УРАЛ» 
ПРЕДСТАВЛЯЕТ ИССЛЕДОВАНИЕ КОЛИЧЕСТВА УПОМИНАНИЙ СВЕРДЛОВЧАН И СВЕРДЛОВСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ В ФЕДЕРАЛЬНЫХ И МИРОВЫХ СМИ. РЕЙТИНГ ПОДГОТОВЛЕН ИНФОРМАЦИОННЫМ 
ЦЕНТРОМ ИД «КОММЕРСАНТЪ-УРАЛ». В ОСНОВЕ ИССЛЕДОВАНИЯ — ИНДЕКС ЦИТИРУЕМОСТИ 
КОМПАНИЙ И ПЕРСОН ЗА 2018 ГОД В НАИБОЛЕЕ АВТОРИТЕТНЫХ И РЕЙТИНГОВЫХ СМИ, ЧЬИ 
МАТЕРИАЛЫ РАЗМЕЩЕНЫ В ОТКРЫТОМ ДОСТУПЕ.

«Нам было интересно проанализировать, как выглядит Свердловская область на инфор-
мационной карте мира. При этом как она выглядит “глазами” свердловских СМИ, было 
известно. А вот о ком больше и лучше писали в федеральных и мировых СМИ, можно 
лишь догадываться. В результате появился рейтинг, основанный на принципах газеты 
“Коммерсантъ” — только факты и только из достоверных источников»,— пояснил гене-
ральный директор ИД «Коммерсантъ-Урал» Сергей Плахотин. По его словам, рейтинг 
представляет обобщенный портрет Свердловской области: «Такой ее видят в России и за 
рубежом».

Исследование предоставлено Свердловскому областному союзу промышленников и 
предпринимателей (СОСПП) и Уральской торгово-промышленной палате (УТПП) для 
определения номинантов ежегодной региональной бизнес-премии «Премия №1». 

В 2019 году «Премия №1» вручается по пяти номинациям: «Промышленное предпри-
ятие №1», «№1 на потребительском рынке», «№1 в науке и инновациях», «Событие года 
№1», «Главная премия №1». Обладателя «Главной премии №1» определяет экспертный 
совет из руководителей крупного бизнеса, представителей отраслевых союзов и ассоци-
аций. Премия включена в официальную программу празднования Дня предпринимателя 
в Свердловской области. Ее вручение проходит в третий раз. 

«Свердловская область сильна своим бизнес-сообществом, и важно совместными 
усилиями поддерживать и развивать качественную деловую среду, необходимую для 
решения бизнес–задач, повышать статус уральского бизнеса в стране и в мире»,— под-
черкнул первый вице-президент СОСПП Михаил Черепанов. «“Премия №1” объединяет 
деловое сообщество в решении главной задачи — повышения качества жизни россиян 
и помогает сделать это бизнесу, поддерживая самые яркие и прорывные личности и 
проекты»,— считает президент УТПП Андрей Беседин. ■



В основе исследования — индекс 
цитируемости компаний и персон 
из Свердловской области за 2018 
год в наиболее авторитетных и 
рейтинговых СМИ (за исключени-
ем цитирования в Екатеринбурге и 
Свердловской области). Среди 
и с т о ч н и к о в :  р у с с к о я з ы ч н ы е 
мировые и федеральные телека-
налы, газеты, информационные 
агентства,  интернет-ресурсы, 
такие как ТАСС, «Интерфакс», 

BBC, «Эхо Москвы», «Ведомо-
сти», «Коммерсантъ» и другие. 
при подсчете рейтинга исключа-
лись события с негативным кон-
текстом, приоритет был сделан в 
пользу нейтрально-позитивного. 

При вычислении рейтинга, для 
устранения эффекта перекрест-
ного цитирования, использова-
лась логарифмическая шкала, 
позволяющая сгладить нетипично 
высокие значения и при этом 

сохранить порядок ранжирования 
номинантов. формула log2(Σ – Σместн – Σнегат), где Σ — общая 
сумма упоминаний при ограниче-
нии по сайтам и времени поиска, 
а Σместн — сумма упоминаний на 
местных сайтах Екатеринбурга и 
Свердловской области.

Количество респондентов каж-
дой номинации варьируется в 
зависимости от индикатора „Ъ”. в 
случае, если индикатор „Ъ” не 

превышал 1,00, показатели участ-
ника не учитывались в десятке 
рейтинга. 

КАК ПОДВОДИЛИСЬ ИТОГИ 2018 ГОДА 
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО (ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК)

1 УРАЛЬСКИЙ БАНК РЕКОНСТРУКЦИИ И РАЗВИТИЯ (УБРИР) 8,54

2 СКБ-БАНК 7,86

3 «СИМА-ЛЕНД» 6,78

4 ТОРГОВАЯ СЕТЬ «МОНЕТКА» 6,60

5 «АТОМСТРОЙКОМПЛЕКС» 6,52

6 БАНК «НЕЙВА» 6,51

7 РСГ-АКАДЕМИЧЕСКОЕ 5,86

8 ЮВЕЛИРНЫЙ ДОМ «МОИСЕЙКИН» (MOISEIKIN) 5,13

9 «ПЕНЕТРОН» 4,95

10 ИРБИТСКИЙ МОЛОЧНЫЙ ЗАВОД 4,86

ИННОВАЦИИ И НАУКА

1 УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ (УРФУ) 10,94

2 УРАЛЬСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК (УРО РАН) 9,39

3 СКБ КОНТУР 7,24

4 УЧЕНЫЙ ВИКТОР ГРОХОВСКИЙ 7,15

5 NAUMEN 6,49

6 БАНК «ТОЧКА» 6,36

7 ДЕЛОБАНК (ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ СКБ-БАНКА) 6,21

8 АКАДЕМИК ВАЛЕРИЙ ТИШКОВ 5,36

9 ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННАЯ КОМПАНИЯ «МОТИВ» 5,32

10 АКАДЕМИК ВАЛЕРИЙ ЧАРУШИН 5,09

СОБЫТИЕ 

1 ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ (ЧМ-2018) В ЕКАТЕРИНБУРГЕ 10,64

2 МЕЖДУНАРОДНАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ ВЫСТАВКА «ИННОПРОМ-2018» 10,54

3 ФЕСТИВАЛЬ ГРАФФИТИ «СТЕНОГРАФФИЯ» 7,63

4 БОРЬБА ЕКАТЕРИНБУРГА ЗА ПРОВЕДЕНИЕ ВЫСТАВКИ «ЭКСПО-2025» 7,58

5 «ЦАРСКИЕ ДНИ» (100 ЛЕТ СО ДНЯ РАССТРЕЛА НИКОЛАЯ II И ЕГО БЛИЗКИХ) 6,97

6 ФЕСТИВАЛЬ URAL MUSIC NIGHT (УРАЛЬСКАЯ НОЧЬ МУЗЫКИ) 6,86

7 ОТКРЫТИЕ МУЗЕЯ АВТОМОБИЛЬНОЙ ТЕХНИКИ УГМК В ВЕРХНЕЙ ПЫШМЕ 6,60

8 ФЕСТИВАЛЬ «СТАРЫЙ НОВЫЙ РОК» 6,38

9 ФЕСТИВАЛЬ «КОЛЯДА-PLAYS» 6,34

10 ОТКРЫТИЕ АКАДЕМИИ ЕДИНОБОРСТВ РМК В ЕКАТЕРИНБУРГЕ 5,04

КУЛЬТУРА И ИСКУССТВО

1 ГРУППА «ЧАЙФ» 10,17

2 ШОУ «УРАЛЬСКИЕ ПЕЛЬМЕНИ» 9,71

3 КИНОРЕЖИССЕР АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО 9,36

4 ДРАМАТУРГ И РЕЖИССЕР НИКОЛАЙ КОЛЯДА 9,11

5 ПИСАТЕЛЬ ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН 8,38

6 КОЛЯДА-ТЕАТР 8,29

7 ПИСАТЕЛЬ АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ 7,90

8 ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ МУЗЕЙ ИЗОБРАЗИТЕЛЬНЫХ ИСКУССТВ 7,37

9 КОМИССАР УРАЛЬСКОЙ ИНДУСТРИАЛЬНОЙ БИЕННАЛЕ АЛИСА ПРУДНИКОВА 7,24

10 ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА (УРАЛ ОПЕРА БАЛЕТ) 7,22

➔
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1-2     САМОЕ ВАЖНОЕ СОБЫТИЕ 2018 ГОДА — 
ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ — 
ПРЕДОСТАВИЛ МНОГО ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
И ДЛЯ КРУПНОГО, И ДЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСА. 
НА ФОТО «ЕКАТЕРИНБУРГ АРЕНА» ПОСЛЕ 
РЕКОНСТРУКЦИИ КОМПАНИЕЙ «СИНАРА-
ДЕВЕЛОПМЕНТ» И МЕКСИКАНСКИЕ 
БОЛЕЛЬЩИКИ НА УЛИЦЕ ЕКАТЕРИНБУРГА 

3         КАЖДОЕ ЛЕТО ЕКАТЕРИНБУРГ 
В ИНФОРМАЦИОННОМ ПОЛЕ ПРОДВИГАЕТ 
МЕЖДУНАРОДНАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ 
ВЫСТАВКА «ИННОПРОМ»  

4         ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
РУССКОЙ МЕДНОЙ КОМПАНИИ ИГОРЬ 
АЛТУШКИН В 2018 ГОДУ БЫЛ НАГРАЖДЕН 
КУБКОМ ЭДМУНДА ЛИПИНСКОГО ЗА ВКЛАД 
В РАЗВИТИЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО БОКСА. 
ПО ЕГО ИНИЦИАТИВЕ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ БЫЛА 
ОТКРЫТА АКАДЕМИЯ ЕДИНОБОРСТВ РМК

5         УГМК ЗА СЧЕТ СВОЕГО МАСШТАБА 
И МНОГОПРОФИЛЬНОСТИ ТРАДИЦИОННО 
ЯВЛЯЕТСЯ ОДНОЙ ИЗ САМЫХ ИЗВЕСТНЫХ 
КОМПАНИЙ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

6         ПИСАТЕЛЬ АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ СТАЛ 
ЛАУРЕАТОМ ПРЕМИИ «НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
БЕСТСЕЛЛЕР 2018» ЗА КНИГУ «ПЕТРОВЫ 
В ГРИППЕ И ВОКРУГ НЕГО»

7         УРАЛЬСКИЙ БАНК РЕКОНСТРУКЦИИ 
И РАЗВИТИЯ ВХОДИТ В ТОП-30 КРУПНЕЙШИХ 
БАНКОВ РОССИИ. НА ФОТО ПРЕЗИДЕНТ БАНКА 
АНТОН СОЛОВЬЕВ 
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МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ТРУБЫ И АФФИНАЖ Прошедший год стал 
для Свердловской области рекордным за всю исто-
рию региона по количеству стран-контрагентов: 
субъект вел торговые отношения с 159 государ-
ствами. Товарооборот оценивается по итогам 2018 
года в $13,1 млрд, экспорт — в $8,5 млрд. Наи-
больший товарооборот приходится на Китай, США, 
Казахстан, Германию и Францию. «Произошло 
увеличение показателя и с рядом европейских 
стран: со Швецией — в 2,4 раза, Австрией — в 2,2 
раза, Францией — на 58%»,— подсчитали в мини-
стерстве международных и внешнеэкономических 
связей Свердловской области. 

Рост продаж за рубеж составил 24% — в основ-
ном, за счет увеличения контрактов, заключенных с 
уральскими машиностроителями и металлургами. 

Одним из крупных экспортеров Свердловской 
области остается производитель титана «ВСМПО-
Ависма». Компания продала за прошедший год в 
страны Европы продукцию на $536,07 млн, Северной 
Америки — на $469,1 млн, Азии — на $132,2 млн. 

Последние четыре года корпорация производила 
порядка 200 тыс. тонн титановых слитков. «В 2018 
году объем составил более 250 тыс. тонн в связи с 
увеличением потребности на внутреннем индустри-
альном рынке Китая и ростом потребностей со сторо-

ны американского авиакосмического сектора»,— 
уточнили на предприятии. Ожидается, что в течение 
ближайших 10 лет крупнейшим в мире самолетостро-
ителям — Boeing и Airbus потребуется более 500 тыс. 
тонн титанового проката.

Впрочем, несмотря на то что эти корпорации оста-
ются ключевыми покупателями титана, в 2018 году 
они демонстрировали снижение темпов продаж: 
европейский Airbus намерен свернуть производство 
самолета А380, американский Boeing сократил темпы 
сборки широкофюзеляжных самолетов Boeing 777. 
«Значительную роль в потреблении продукции из 
титана играют развивающиеся рынки, включая меди-
цину, спорт, строительство»,— отмечают в ВСМПО-
Ависме. 

Еще один ключевой экспортер Свердловской 
области — Екатеринбургский завод по обработке 
цветных металлов (ЕЗ ОЦМ), в 2018 году предприятие 
поставляло драгметаллы, полуфабрикаты и т.д. в 33 
страны.  Предприятие расширило географию за счет 
контрактов в Испании и в Таиланде.

В течение 2019 и 2020 годов завод намерен охва-
тывать новые рынки: Судан и Алжир, Южную Корею, 
страны Евросоюза. «Стимулом к развитию экспорта 
станет завершение ключевых R&D-проектов, которы-
ми занимается наше научно-технологическое управ-

ление. Новая продукция для автомобильной, меди-
цинской, стекольной и других видов промышленности 
будет пользоваться спросом на мировом рынке»,— 
заявил гендиректор предприятия Александр Андреев. 
В первом квартале 2019 года компания впервые 
вышла с поставками во Вьетнам: уральский произво-
дитель заключил контракт на реализацию проволоки 
с крупной местной корпорацией. 

ЕЗ ОЦМ также активно сотрудничает с промыш-
ленниками Узбекистана, эта страна располагает запа-
сами золота более чем в 3 тыс. тонн. «Мы обсуждали 
с представителями горно-металлургических предпри-
ятий и цементного завода поставки лабораторной 
посуды, стандартных образцов, термопреобразовате-
лей из драгоценных металлов. Нам интересны закуп-
ки драгоценных металлов для нужд завода и оказание 
услуг аффинажа. В том числе предприятия заинтере-
сованы в переработке накопившихся отходов произ-
водства с содержанием драгоценных металлов»,— 
рассказал генеральный директор АО «ЕЗ ОЦМ» 
Александр Андреев.

Контракты с иностранными потребителями нарас-
тил по итогам 2018 года Уральский оптико-механиче-
ский завод им. Яламова (УОМЗ). Предприятие произ-
водит медицинское оборудование, светодиодную и 
измерительную технику, геодезические приборы, 

поставляет свою продукцию в 80 стран. В прошлом 
году завод продал за рубеж продукцию на 4,13 млрд 
руб. и провел ремонтные и сервисные работы на 1,3 
млрд руб. В целом, выручка за счет экспортных зака-
зов увеличилась на 1,26 млрд руб. по сравнению с 
2017 годом.  

Екатеринбургский производитель горнодобываю-
щей техники — «Уралмашзавод» также продает свою 
продукцию на экспорт, об этом напомнил коммерче-
ский директор управляющей компании предприятия 
— «УЗТМ-КАРТЭКС» Андрей Ганин. «Предприятия 
нашей группы поставляют за рубеж экскаваторы, дро-
бильно-размольное и подъемно-транспортное обо-
рудование. Крупнейшими потребителями являются 
горнодобывающие, металлургические и энергетиче-
ские компании из 10 стран мира. Мы планируем рас-
ширение географии поставок нашей продукции в 
ближайшие несколько лет»,— заявил господин 
Ганин. 

Впрочем, львиную долю выручки — 94,7% — 
Уралмашзавод обеспечивает себе за счет российско-
го рынка, согласно отчетности 2018 года. Почти 5% 
денежных поступлений приходится на покупателей в 
Индии, в странах СНГ и Евросоюза. 

С зарубежными потребителями активно сотрудни-
чают свердловские предприятия, которые входят в 
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УРАЛ ОБМЕНИВАЕТСЯ С МИРОМ ПО ИТОГАМ 2018 ГОДА 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ПОКАЗАЛА РЕКОРДНЫЕ ЗА СВОЮ ИСТОРИЮ РЕЗУЛЬТАТЫ 
МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА: РЕГИОН ВЗАИМОДЕЙСТВОВАЛ ПО РАЗНЫМ ТОРГОВЫМ 
ПОЗИЦИЯМ СО 159 СТРАНАМИ. ОБЛАСТЬ СОТРУДНИЧАЕТ С ГОСУДАРСТВАМИ ПО ВСЕМУ МИРУ 
В НЕСКОЛЬКИХ СЕГМЕНТАХ — НАЧИНАЯ С АЭРОСТРОИТЕЛЬСТВА И ЗАКАНЧИВАЯ СОВМЕСТНЫМИ 
МУЗЕЙНЫМИ ЭКСПОЗИЦИЯМИ. МАРИЯ ПОЛОУС

УРАЛЬСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ИМЕЮТ 

ШИРОКУЮ СЕТЬ ПАРТНЕРОВ 

ОТ ЕВРОПЫ ДО АЗИИ
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контур Трубной металлургической компании. Так, 
Синарский трубный завод нарастил долю экспорта по 
результатам 2018 года в общем объеме реализации 
продукции на 5,4% — до 12,1%. Северский трубный 
завод увеличил отгрузки труб на экспорт почти в 2 
раза. Основные потребители этих предприятий — 
нефтегазовая, машиностроительная, металлургиче-
ская, химическая промышленность и т.д.

СО СТЕНДА НА ПРОИЗВОДСТВО Большую 
роль в кооперации и в привлечении новых партнеров 
играют международные мероприятия в регионе, уве-
рен министр внешнеэкономических связей региона 
Василий Козлов. Одна из главных событийных площа-
док Екатеринбурга — международная промышлен-
ная выставка «Иннопром», которая проходит каждое 
лето. 

Первоначально —10 лет назад экспозиция пред-
ставляла собой региональный проект, но постепенно 
выросла до главного промышленного форума страны: 
ежегодно Иннопром принимает тысячи представите-
лей бизнеса, 600 компаний из 70 стран. «Часто быва-
ет так: предприятия встречаются на выставке, находят 
общий интерес, тут же со стенда представители едут 
на производственные площадки и работа переходит в 
конкретное русло»,— рассказал Василий Козлов. 

Уже несколько лет выставка проходит в сопартнер-
стве с иностранным государством, решения о сотруд-
ничестве принимаются на уровне глав государств. 
Соорганизаторами экспозиции и деловой программы 
уже выступали Китай, Индия, Япония и Южная Корея. 
Такой формат позволяет Свердловской области нала-
дить диалог. «Наш опыт говорит о том, что после 
выставки товарооборот региона со страной-партне-
ром стабильно растет, а взаимодействие приобретает 
системный характер»,— заявлял губернатор Сверд-
ловской области Евгений Куйвашев. 

Наиболее показательным примером является 
Китай, который стал партнером Иннопрома в 2016 
году: участие страны активизировало работу на 
несколько лет вперед. Число переговоров свердлов-
ских компаний с китайскими провинциями выросло, 
регулярно проходят специальные биржи контактов 
между предприятиями. 

«Партнерство Иннопрома с этой страной положило 
начало совершенно новому этапу межрегиональных 
контактов. Результат — беспрецедентный рост вза-
имного товарооборота»,— рассказали в министер-
стве внешнеэкономических связей. По итогам 2018 
года товарооборот между Свердловской областью и 
республикой составил $2,1 млрд. Свердловские ком-
пании продали продукцию на сумму более чем $1,2 
млрд — это в два раза больше, чем в 2017 году.  

В 2019 году на юбилейной, десятой выставке стра-
ной-партнером выступит Турецкая Республика. Ураль-
ский регион планирует провести переговоры по 
нескольким секторам с национальными компаниями 
и ведомствами: машиностроение, ядерная медицина, 
лазерные, аддитивные, нано- и IT-технологии и т.д. 
«Мы ждем от Иннопрома развития новых направле-
ний сотрудничества с турецкой стороной. Мы хотим, 
чтобы Турция открыла для себя наш регион как дина-
мично развивающуюся индустриальную террито-
рию»,— заявил губернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев.

Республика входит в ТОП-20 внешнеэкономиче-
ских партнеров региона, товарооборот по итогам 2018 
года между территориями составил $185 млн. 
«Сегодня в России работает порядка 1,6 тыс. наших 

(турецких.— “REVIEW”) компаний, и мы возлагаем 
большие надежды на выставку Иннопром. Свердлов-
ская область — это один из первых регионов, которые 
я посетил в России, и я уверен, что контакты после 
выставки станут регулярными»,— подчеркнул чрез-
вычайный и полномочный посол Турции в России 
Мехмеет Самсар. Ожидается, что делегацию от стра-
ны-партнера возглавят Министр промышленности и 
Министр Торговли Республики. 

Эффективным имиджевым проектом для Екате-
ринбурга стала заявка на проведение Всемирной 
выставки «ЭКСПО-2025». Уральский миллионник 
попал в финал конкурса, уступив японскому городу 
Осака право на организацию глобальной экспозиции. 
Впрочем, Екатеринбург, проиграв конкурс, получил 
другие положительные результаты за счет многочис-
ленных проектов продвижения. 

«Уже сегодня есть эффект — компании из других 
стран интересуются нашей территорией для создания 
здесь своих производств, для реализации своих 
ресурсных объектов на территории нашего региона. Я 
вас уверяю, кумулятивный эффект от этого продви-
жения будет еще очень и очень долго»,— отметил 
господин Куйвашев. 

КИНО И ХЕДЛАЙНЕРЫ Ежегодно регион не 
только подписывает контракты по промышленным 
проектам, но и договаривается о культурной коллабо-
рации. Одно из крупнейших профильных мероприя-
тий, которое уже прошло в 2019 году,— Междуна-
родный юношеский фестиваль музыкального творче-
ства «Земля — наш общий дом» в Екатеринбурге. 
Чтобы поучаствовать в нем, в уральский мегаполис 
приехали коллективы из девяти стран — Евросоюза, 
стран СНГ, Северной Африки, Монголии, Индии и 
Китая. 

Среди планируемых масштабных мероприятий — 
фестиваль «Безумные дни», который пройдет с 12 по 
14 июля. В программе будут участвовать музыканты 
из Армении, Аргентины, Великобритании, Португа-
лии, Франции и Японии. 

Еще одним поводом для сотрудничества регуляр-
но становится Ночь музыки: в 2018 году Ural Music 
Night прошел четвертый раз и собрал более 200 тыс. 
слушателей на 100 площадках. Во время фестиваля 
выступило 2,5 тыс. музыкантов, в Екатеринбург были 
привезены хедлайнеры из 26 стран, в том числе из 
Японии, США, Дании и Германии. 

В мероприятиях Ural Music Night активно участву-
ют творческие коллективы стран, с которыми Сверд-
ловская область сотрудничает в разных сферах: в 
2018 году в Екатеринбурге выступал Abafana 
Bakamqumeni из Южно-Африканской Республики, в 
2019 году организаторы пригласили на фестиваль 
Bohemian Bards из Чехии. 

Более того, представители других стран приезжа-
ют на культурные мероприятия в Екатеринбург в ста-
тусе организаторов. Например, в 2019 году основной 
проект Уральской индустриальной биеннале совре-
менного искусства будет вести Шаоюй Вэн из Шанхая. 
С 2015 года она является куратором в Музее Соломо-
на Гуггенхайма в Нью-Йорке и редактором пекинского 
художественного журнала о современном Китае Leap 
Magazine. 

Также в Свердловской области проходят специ-
альные мероприятия в честь года Японии, объявлен-
ного в России, и года театра. Так, совместно с инфор-
мационным культурным центром «Япония» ураль-
ские библиотеки проводили мероприятия, связан-
ные с театральными традициями страны Восходяще-
го солнца. Проект был организован в апреле во 
время Всероссийской акции в поддержку чтения 
«Библионочь». 

В числе устоявшихся форматов для сотрудниче-
ства — организация совместной экспозиции. Так, 
выставка «Швейцарский поход великого полковод-
ца», приуроченная к 220-летию похода под командо-
ванием генерал-фельдмаршала Александра Суворо-
ва через Альпы, была подготовлена Свердловским 
областным краеведческим музеем и Швейцарским 
культурно-информационным центром. 

РЕСУРС ДИПЛОМАТА В Екатеринбурге рабо-
тает 15 генконсульств и 11 почетных консулов различ-
ных государств, это позволяет привлекать в Сверд-
ловскую область новые проекты и оперативнее раз-
решать ситуации. «Иностранное представительство 
— это важный фактор инвестиционной привлека-
тельности территории, поскольку при принятии реше-
ния зарубежный бизнесмен скорее придет в тот субъ-
ект, где есть миссия его страны. Используя ресурс 
дипмиссий, мы более эффективно доносим до потен-
циальных зарубежных партнеров информацию о 
регионе, в том числе о наших инвестиционных про-
ектах, быстро получаем обратную связь»,— подчер-
кнули Василий Козлов. Когда регион подготавливает 
деловые и официальные делегации к зарубежной 
поездке, консульства часто помогают с формирова-
нием программ и эффективных маршрутов. 

В ближайшие годы регион намерен привлекать 
новые проекты в регион, готовиться к притоку дело-
вых туристов и заключать новые экспортные контрак-
ты. В областном правительстве рассчитывают, что к 
2024 году экспорт услуг уральских компаний за рубеж 
составит $870 млн — на 50% больше, чем в 2018 году. 

«Речь идет об образовательных, медицинских, 
транспортных, деловых, финансовых и страховых и 
иных видах услуг»,— сообщил Василий Козлов. 
Кроме того, планируется активно вовлекать в между-
народное сотрудничество малый и средний бизнес. В 
2017 году свою продукцию экспортировало порядка 
1,2 тыс. небольших организаций из региона — к 2024 
году их должно стать в два раза больше. 

Поддержкой таких компаний занимается Между-
народный центр малого и среднего предприниматель-
ства Свердловской области. «Он оказывает консуль-
тационные услуги, готовит обзоры внешних рынков 
сбыта и проводит их маркетинговые исследования, 
осуществляет компенсации части затрат предприя-
тий-экспортеров на сертификацию, лицензирование 
и получение разрешительных документов»,— сооб-
щили в министерстве.  ■

ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ 
СОБЫТИЙНЫХ ПЛОЩАДОК 
ЕКАТЕРИНБУРГА — 
МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ПРОМЫШЛЕННАЯ 
ВЫСТАВКА «ИННОПРОМ», 
КОТОРАЯ ПРОХОДИТ 
КАЖДОЕ ЛЕТО
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ЗЕВС НА ОСИ Ожидается, что к 2035 году высоко-
технологичные и наукоемкие компании должны 
занять со своей продукцией 30% в валовом регио-
нальном продукте в Свердловской области. Такие 
цели ставят региональные власти в одобренной Стра-
тегии промышленного и инновационного развития. 

«Данная концепция имеет важнейшее значение 
для развития нашей области, так как промышлен-
ность — ключевой фактор экономики региона»,— 
рассказал министр экономики и территориального 
развития Александр Ковальчик. 

Крупные оборонные предприятия специально раз-
вивают новые технические проекты, чтобы диверси-
фицировать портфель заказов. Так, уже несколько лет 
инновационное производство налажено на базе Урал-
вагонзавода (УВЗ, входит в «Ростех») в Нижнем Таги-
ле. Речь идет о железнодорожном подвижном соста-
ве, который может выдерживать повышенную нагруз-
ку — 25 тонн на ось. Среди последних разработок 
предприятия — вагон-самосвал для транспортировки 
сыпучих и кустовых грузов, а также вагон-цистерна 
для перевозки серной кислоты. 

«Опытные образцы этих изделий прошли все 
предварительные, приемочные и сертификацион-
ные испытания и подтвердили высокое качество и 
безопасность эксплуатации»,— рассказали на 
предприятии. 

Более того, УВЗ недавно разработал и внедрил 
на своей площадке искусственный интеллект. 
Предприятие подготовило автоматизированную 
информационную систему «Зевс», программа 
работает в цехе колесных пар. По рыночным оцен-
кам, разработка такой системы стоит 8 млн руб. 
Раньше сотрудникам приходилось вручную соби-
рать производственную информацию и оформлять 
сопроводительную документацию, теперь процесс 
переведен в цифру. 

«Зевс» позволяет просматривать в едином 
интерфейсе технологические параметры нескольких 
процессов: проверку осей на установке магнитно-
порошковой диагностики, запрессовку колес и под-
шипников, измерение геометрических параметров 
колесной пары. Теперь многие операции выполняют-
ся в десятки раз быстрее»,— рассказали на пред-
приятии. 

Новый IT-продукт помогает улучшить качество 
колесных пар, сократить производственный брак и 
себестоимость. «Автоматизация и цифровизация 
производства — это необходимые инновации, кото-
рые позволяют получить высокое качество продук-
ции. А одним из путей улучшения качества является 
снижение влияния работника на процесс производ-
ства»,— заявил ведущий инженер Уралвагонзавода, 
разработчик системы «Зевс» Андрей Гришин. К 
«Зевсу» будут постепенно подключать оборудование 
в других цехах Уралвагонзавода. 

КОМБИНАТЫ И ТЫЛЫ Другое оборонное 
предприятие — Машиностроительный завод им. Кали-
нина (МЗиК, входит в АО «Концерн ВКО «Алмаз — 
Антей») подготовило инновационную технику граждан-
ского назначения: предприятие выпускает электриче-
ские вилочные погрузчики с грузоподъемностью от 1,6 
тонн до 2 тонн. «Модели, выпускаемые предприятием, 
должны заместить на отечественном рынке доминиру-
ющую импортную технику. В настоящее время Россия 
на 95% зависит от импорта этого стратегически важно-
го товара, без которого не могут функционировать про-
мышленные предприятия, тыловые службы МВД, 
комбинаты “Росрезерва”, транспорт и т.д.»,— уточня-
ется в материалах предприятия. 

Техника предназначена для перевозки на улице 
и в закрытых помещениях (на складах, базах, в трю-
мах судов), в железнодорожных вагонах. Для ком-
мунальных служб специалисты МЗиК разработали 
малогабаритную вакуумную уборочную машину. 
«Одним из инновационных решений, примененных 
в модели, является оснащение современным отече-
ственным двигателем, способным работать либо на 
широко распространенном пропане, либо на более 
экономичном метане, что обеспечивает высокую 
экологичность и экономичность эксплуатации 
машины»,— отмечается в материалах региональ-
ного минпрома. 

Сейчас компания продолжает разрабатывать 
новые виды подъемно-транспортной и коммунальной 
техники. «Специально для сборочного производства 
гражданской продукции строится новый корпус»,— 

сообщал заместитель генерального директора ПАО 
«МЗИК» по гражданской продукции Михаил Фамиль-
цев. Одна из новейших разработок — складской 
погрузчик «ричтрак». 

В зависимости от модели грузоподъемность 
может составлять от 0,8 до 1,7 тонн, высота мачты 
—до 11 метров. «В настоящее время в цехе серийно-
го и опытного производства гражданской продукции 
собраны два опытных образца ричтрака с высотой 
подъемника 6 метров. Компания-партнер завершила 
наладку программного обеспечения. Машины работа-
ют и готовятся пройти серию испытаний»,— сообщи-
ли в пресс-службе завода. 

МЕДИЦИНА ЗА РУБЕЖ Стратегические пред-
приятия Свердловской области активно участвуют в 
разработке медицинского оборудования. К примеру, 
Уральский приборостроительный завод (УПЗ, входит 
в АО «Концерн “Радиоэлектронные технологии”») 
первым в России создал аппарат искусственной вен-
тиляции легких с турбинным приводом. Новый про-
дукт в 2018 году заинтересовал зарубежных покупа-
телей, за счет чего удалось в два раза увеличить 
объем выпуска медицинской продукции. 

«Планы на 2019 год — увеличение показателей по 
серийному производству еще на 30–40%. В середине 
текущего года мы планируем получить европейский 
сертификат, что позволит поставлять продукцию на 
европейские рынки и к 2021 году добиться планового 
показателя 35% продукции медицинского назначения 
от общего объема выпуска продукции»,— сообщил 

временный генеральный директор предприятия Булат 
Гайнутдинов. 

Для Уральского оптико-механического завода им. 
Яламова (УОМЗ, входит в холдинг «Швабе») произ-
водство медицинского оборудования является одним 
из ключевых направлений работы.  Компания реали-
зует на российском и зарубежном рынках свои инку-
баторы для интенсивной терапии новорожденных. 
«Сегодня эти медицинские изделия установлены в 
больницах Приволжска, Томска, Санкт-Петербурга, 
Брянска, а также функционируют в медицинских цен-
трах Еревана, Дагестана и других учреждениях здра-
воохранения России и зарубежья»,— рассказал 
заместитель гендиректора «Швабе» Иван Ожгихин. 

Кроме того, завод в кооперации с компанией 
Bionet (Южная Корея) запустил производство нового 
акушерского оборудования — фетальных монито-
ров, которые следят за состоянием плода и беремен-
ной женщины. В 2018 году были собраны первые 
образцы, в 2019 году будет произведена первая 
партия на продажу из 99 приборов. «Ежегодная 
емкость рынка фетальных мониторов в России — 
порядка 1,5 тыс. изделий. Проблема в том, что 85% 
поставок составляет зарубежное оборудование. 
Выпуск фетальных мониторов модели FC 1400 на 
производственных мощностях УОМЗ — уверенный 
шаг к тому, чтобы эту ситуацию изменить. Это пер-
вый фетальный монитор в продуктовой линейке 
“Швабе”. Наш продукт дешевле аналогов, представ-
ленных на отечественном и европейском рынках»,— 
заявил господин Ожгихин. 
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ТРЕТЬ В НАУКЕ ЧЕРЕЗ ШЕСТЬ ЛЕТ ИННОВАЦИОННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ МОГУТ 
ОБЕСПЕЧИТЬ ТРЕТЬ ВАЛОВОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОДУКТА В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ — ТАКОВЫ 
ПРОГНОЗЫ МЕСТНЫХ ВЛАСТЕЙ. НА СЕГОДНЯШНИЙ МОМЕНТ ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ ПРОЕКТЫ 
РЕАЛИЗУЮТ КРУПНЫЕ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЕ КОРПОРАЦИИ И МАЛЫЙ БИЗНЕС: ПРЕДПРИЯТИЯ 
ОЦИФРОВЫВАЮТ СВОИ МОЩНОСТИ, ОТКРЫВАЮТ ДЛЯ СЕБЯ НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ДЛЯ РАБОТЫ 
И ПРИВЛЕКАЮТ ГОСПОДДЕРЖКУ.  ЕЛЕНА ЕГОРОВА

НА УРАЛЕ ИННОВАЦИОННЫЕ 
ПРОЕКТЫ СОЗДАЮТ 
НЕ ТОЛЬКО СТАРТАПЫ, 
НО И КРУПНЫЕ 
ПРОМЫШЛЕННЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ

➔

КРОМЕ ИННОВАЦИОННЫХ ВАГОНОВ-САМОСВАЛОВ УВЗ 

СОЗДАЕТ И IT-СИСТЕМЫ ДЛЯ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА
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ИНЖИНИРИНГ И ТЕПЛООБМЕН Одна из 
ключевых площадок для поддержки инноваторов — 
парк высоких технологий Свердловской области 
«Университетский». «Сегодня технопарк предлагает 
промышленному комплексу возможность решения 
производственных задач с помощью цифровых тех-
нологий и компьютерного моделирования»,— уточ-
нил министр промышленности Сергей Пересторонин.

Так, инжиниринговый центр, работающий в «Уни-
верситетском», выполнил проект по моделированию 
технологического процесса для «Уралхиммаша», а 
именно — термической обработки емкости. В инжи-
ниринговом центре проанализировали, что нужно 
изменить в технологическом процессе, чтобы сокра-
тить брак и повысить эффективность. 

«Благодаря компьютерному моделированию, мы 
смогли определить поля напряжений, деформации, 
коробления емкости при термической обработке 
после сварки. Также мы получили новые схемы уста-
новки печных опор для снижения возможных дефор-
маций конструкции»,— сказал представитель пред-
приятия Николай Затоковенко.

На территории технопарка работает один из ярких 
представителей инновационного местного бизнеса 
— компания «БиоМикроГели». Основой для их биз-
неса стала уникальная собственная разработка: моло-
дые ученые из Екатеринбурга синтезировали из пек-
тина и целлюлозы специальные реагенты — микро-
гели, а затем запатентовали. Это вещество может 
переходить из гелеобразного состояния в жидкое, 

покрывать загрязнения в воде полимерной пленкой. 
Такое вещество можно использовать, во-первых, для 
ликвидации промышленных загрязнений, во-вторых, 
для бытовой уборки.  

Предприятие сейчас располагает производствен-
ными мощностями в Екатеринбурге, объем выпуска 
— 630 тонн продукции в месяц. «Сейчас мы скон-
центрированы на развитии продаж по всему миру, 
причем как реагентов для промышленной очистки 
воды, так и моющих средств под брендом Wonderlab. 
На разных стадиях переговоров находятся контрак-
ты с Малайзией, Китаем, США, странами восточной 
Европы»,— заявил глава компании «БиоМикроГе-
ли» Андрей Елагин. В конце 2018 года предприятие 
подписало контракт с крупнейшей платформой по 
продаже российских товаров в Китае EPINDUO, в 
начале 2019 года — с компанией «Русхимсеть», 
которая поставляет промышленную химию по Рос-
сии в страны СНГ. 

Другой яркий представитель инновационного биз-
неса и резидент технопарка — компания «Реин-
нольц» (бывшая «Урало-Сибирская компания “Нек-
сан”»). Предприятие производит в Екатеринбурге 
теплообменное оборудования для промышленного 
сектора России. Специалисты предприятия посчита-
ли, за счет какого решения можно повысить эффек-
тивность теплообмена, и внедрили в 2017 году на 
своем производстве наиболее эффективный интенси-
фикатор теплообмена — трубку с кольцевой накат-
кой. Это позволило повысить показатели теплообме-

на в два раза и разрешить несколько типовых про-
блем, с которыми сталкиваются промышленники при 
эксплуатации теплообменников. 

Среди потребителей компании — отечественные 
энергетики, нефтегазовые, химические и металлурги-
ческие холдинги: Роснефть, «Лукойл», Газпром 
нефть, СИБУР Холдинг, Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат, «Мечел» и многие другие. По ито-
гам 2018 года выручка «Реиннольца» (ReinnolC) 
составила более 100 млн руб.

На данный момент компания планирует выходить 
на зарубежные рынки. Например, у предприятия 
появился партнер для продажи теплообменников в 
Объединенных Арабских Эмиратах. «В 2018 году 
нами также проведены переговоры с компаниями из 
Узбекистана и Ирана, сейчас с двумя иранскими 
контрагентами идёт процесс согласования дистрибу-
торских соглашений. Мы видим большие перспекти-
вы в Китае, Индии, Японии, США, Канаде, странах 
Евросоюза. Сейчас по данным направлениям компа-
ния занимается регистрацией прав интеллектуальной 
собственности»,— заявили в «Реиннольце».

ПРОТОТИП ДЛЯ МАСШТАБИРОВАНИЯ 
Чтобы помогать инновационным проектам, Свердлов-
ская область и «ВЭБ Инновации» договорились о 
создании Уральского фонда поддержки высокотехно-
логичных проектов. Организация будет помогать тем 
проектам, которые находятся на стадии масштабиро-
вания — то есть при наличии прототипа продукта или 

выручки у автора проекта. Стартапам поддержка 
будет оказываться, если разработка компании на ран-
ней стадии уже имеет перспективы для зарубежных 
рынков. Из бюджета региона и из средств «ВЭБ Инно-
вации» сначала будет заложена сумма в 600 млн руб., 
а затем планируется увеличить фонд до 2 млрд руб. 

«Создается инвестиционное товарищество. С 
нашей стороны партнером выступает Свердловский 
венчурный фонд, который является одним из эле-
ментов нашей инфраструктурной поддержки пред-
принимательства. В партнерстве с таким федераль-
ным институтом развития как «ВЭБ Инновации» 
фонд будет заниматься поддержкой трансфера 
технологий и высокотехнологичных проектов»,— 
рассказал первый вице-губернатор Свердловской 
области Алексей Орлов.

Как правило, именно региональная инфраструкту-
ра и поддержка — залог того, что проект сможет 
пережить первые этапы, а затем стать конкурентоспо-
собным как на внутреннем рынке, так и в других стра-
нах. «Нередко перспективные компании, не дождав-
шись поддержки от российских инвесторов, вынужде-
ны искать финансирование за рубежом, и многие из 
них в результате покидают Россию. Чтобы этого не 
происходило, нужно создать условия для развития 
проектов внутри страны, поэтому мы последователь-
но выстраиваем работу с субъектами РФ и вместе с 
ними создаем структуры, способные заполнить суще-
ствующие вакуумы»,— уверен генеральный дирек-
тор «ВЭБ Инновации» Олег Теплов. ■

ЧТОБЫ ПОМОГАТЬ 
ИННОВАЦИОННЫМ ПРОЕКТАМ 
В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
БЫЛ СОЗДАН УРАЛЬСКИЙ ФОНД 
ПОДДЕРЖКИ ВЫСОКОТЕХНОЛО-
ГИЧНЫХ ПРОЕКТОВ
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В БОЛЬНИЦАХ РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ





УРАЛЬСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

№86 СРЕДА 22 МАЯ 2019 ГОДА  / REVIEW «ПЕРВЫЕ ЛИЦА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ»   /  23

УРАЛЬСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ТЯЖЕЛАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ В Сверд-
ловской области множество промпредприятий, но 
среди них выделяются заводы, названия которых 
известны далеко за пределами России. Один из 
таких — Уралмашзавод. Предприятие было осно-
вано в 1933 году. В советские годы слава УЗТМ 
гремела на весь Союз. Сегодня завод является 
одним из лидеров в производстве оборудования 
для горнодобывающей промышленности, метал-
лургии, строительной отрасли и энергетики. Дро-
билки и мельницы, экскаваторы, мостовые тяже-
лые краны, металлургические прессы, шахтные 
подъемные установки с клеймом УЗТМ разпрода-
ются по всему миру. Один из ключевых зарубежных 
партнеров уральского предприятия — Индия. В 
настоящее время Уралмашзавод участвует в круп-
нейшем российско-индийском проекте — строи-
тельстве АЭС «Куданкулам». 

Еще одним всемирно известным предприятием-
гигантом с пропиской на Среднем Урале является 
Трубная металлургическая компания (ТМК). Это 
крупнейший в России производитель стальных труб. 
Предприятие входит в тройку глобальных лидеров 
трубного бизнеса. Общий объем отгрузки труб в 2018 
году составил более 4 млн тонн. ТМК объединяет 
более 20 предприятий, расположенных в России, 
США, Канаде, Румынии и Казахстане. В число кли-
ентов ТМК входят ведущие нефтегазовые компании, 
среди которых Shell, ENI, Total, Exxon Mobil. Торговая 
сеть компании охватывает более 80 стран мира.

ОТ САМОЛЕТА ДО МОТОЦИКЛА Не менее 
известна в России и за рубежом «Уральская горно-
металлургическая компания» (УГМК). На УГМК при-
ходится 25% российского рынка проката цветных 
металлов, более 50% европейского рынка медных 
порошков, около 60–70% российского экспорта угля 
в страны Западной и Восточной Европы. Мировой 
известности холдингу добавляет и то, что предпри-
ятию принадлежат зарубежные заводы, например, 
чешская авиастроительная фирма Aircraft Industries. 
В июне 2008 года УГМК приобрела 51% акций пред-

приятия. Одновременно со сменой собственника 
завод получил дополнительные заказы на свою 
основную продукцию — самолеты L-410UVP-E20. В 
2009 году после долгого перерыва возобновились 
поставки самолетов российским заказчикам — вна-
чале гражданским, а чуть позже — и Министерству 
обороны России. 

Другим предприятием, которое прославило реги-
он на весь мир, является Ирбитский мотоциклетный 
завод. Это единственное в России производство 
отечественных мотоциклов, носящих имя «Урал». 
По словам гендиректора предприятия Владимира 
Курмачева, продажи последние десять лет стабиль-
ны — порядка 1,2 тыс. мотоциклов в год. Причем 
«Уралы» в основном идут за рубеж. Лидером по 
этому показателю являются США — на эту страну 
приходится до 60% отгруженных мотоциклов. На 
российский рынок поступает не более 5%. Ирбитские 
мотоциклы есть в личных коллекциях многих миро-
вых знаменитостей, например, актеров Брэда Питта 

и Юэна Макгрегора. А король Иордании Абдалла II 
купил себе сразу несколько моделей.

«Помимо вполне ощутимой имиджевой состав-
ляющей регион получает реальные доходы от мест-
ных производств в виде налогов. Тут можно гово-
рить о том, что известность предприятий, масшта-
бы их бизнеса, обороты напрямую отражаются на 
наполняемости бюджета Свердловской области. 
Это важно, поскольку заводы являются основными 
налогоплательщиками в регионе»,— отметил ана-
литик консалтинговой компании «Консул» Валерий 
Михайловский.

ИЗУМРУДНЫЙ ТУРИЗМ Некоторые пред-
приятия-бренды не просто приносят популярность 
региону и деньги в областную казну, но и туристов. 
Так, в апреле этого года «Мариинский прииск» — 
самое крупное изумрудно-бериллиевое месторож-
дение в Европе, одно из трех в мире и единственное 
в Российской Федерации — запустил туристиче-

ский проект на своем производстве. Тестовые экс-
курсии на прииске начали водить еще несколько лет 
назад, но лишь в местный музей, где стояли стенды 
с камнями. Теперь все желающие могут своими гла-
зами увидеть, как руду дробят на фракции, как 
работницы вручную выбирают камни с драгоценны-
ми вкраплениями, а после чистят их, сортируют и 
отправляют на хранение. По словам гендиректора 
завода Евгения Василевского, пока предприятие 
может принять группы максимум в 15–20 человек. 
Экскурсионные программы рассчитаны на два, три, 
четыре и пять часов. Попасть на производство пока 
непросто — все желающие обязаны предоставить 
паспортные данные, а иностранцы и вовсе проверя-
ются сотрудниками ФСБ.

Интерес со стороны туристов к самоцветам боль-
шой, отмечают на производстве. Уральские изумру-
ды высоко ценятся на мировом рынке драгоценных 
камней, поскольку наделены уникальным желтова-
тым оттенком, несвойственным этому минералу. 

ПОМИМО ОЩУТИМОЙ 
ИМИДЖЕВОЙ СОСТАВЛЯЮЩЕЙ 
РЕГИОН ПОЛУЧАЕТ РЕАЛЬНЫЕ 
ДОХОДЫ ОТ МЕСТНЫХ 
ПРОИЗВОДСТВ В ВИДЕ НАЛОГОВ

➔

MADE IN URAL СРЕДНИЙ УРАЛ 
ВСЕГДА БЫЛ ПРОМЫШЛЕННЫМ РЕГИОНОМ. 
В СОВЕТСКИЕ ГОДЫ СВЕРДЛОВСК СЧИТАЛСЯ 
ИНДУСТРИАЛЬНОЙ СТОЛИЦЕЙ СТРАНЫ, А 
МЕСТНЫЕ ЗАВОДЫ-ГИГАНТЫ БЫЛИ ИЗВЕСТНЫ 
ДАЛЕКО ЗА ПРЕДЕЛАМИ СОЮЗА. СЕГОДНЯ 
РЕГИОН ПРОДОЛЖАЕТ УСПЕШНУЮ ЭКСПАНСИЮ 
НА РЫНКАХ СТРАНЫ И ЗА РУБЕЖОМ. НО ТЕПЕРЬ 
ЭТО НЕ ТОЛЬКО ТУРБИНЫ И ШАГАЮЩИЕ 
ЭКСКАВАТОРЫ. БРЕНДАМИ УРАЛА СТАЛИ ТАКЖЕ 
МЕСТА И ЛЮДИ, КОТОРЫЕ НЕ ПРОСТО ДЕЛАЮТ 
ИМЯ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ, НО И 
МОНЕТИЗИРУЮТ ЭТУ ПОПУЛЯРНОСТЬ.  ИРИНА ЯКИНО
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ИРБИТСКИЕ МОТОЦИКЛЫ 

СТОЯТ В ГАРАЖАХ 

ЗВЕЗД ГОЛЛИВУДА

МАЛЫШЕВСКИЕ ИЗУМРУДЫ 

СТАЛИ ВИЗИТНОЙ КАРТОЧКОЙ УРАЛА



УРАЛЬСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
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УРАЛЬСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

В ПРОМЫШЛЕННОМ РЕГИОНЕ 
НАИБОЛЕЕ СИЛЬНЫМИ 
ОКАЗАЛИСЬ НЕ ИНДУСТРИАЛЬ-
НЫЕ, А ИСТОРИЧЕСКИЕ 
И КУЛЬТУРНЫЕ БРЕНДЫ

➔

В будущем туристическая программа «Мариин-
ского прииска» может быть расширена. По словам 
Евгения Василевского, промплощадку предприятия 
окружают еще 32 месторождения, которые прииск 
планирует отрабатывать и вовлекать в производ-
ственный процесс. «Если к нам ежедневно будет 
приезжать по 30 человек, в год можно будет зараба-
тывать до 50 млн руб. Хотя главной нашей задачей 
является продвижение бренда “Уральский изум-
руд”»,— пояснил гендиректор.

МЕСТА ПРИТЯЖЕНИЯ Как бы то ни было, 
широкой общественности Урал пока известен глав-
ным образом как место, где убили последнего царя. 
Поэтому иностранные туристы и русские паломники 
с большой охотой посещают и Храм-на-Крови, 
построенный на месте печально известного Ипатьев-
ского дома, и Ганину Яму. По данным Центра раз-
вития туризма Свердловской области, в урочище 
ежегодно приезжают десятки тысяч паломников. В 
прошлом году, когда отмечалась 100-летняя годов-
щина расстрела большевиками царской семьи, Ека-
теринбург посетило около 100 тыс. туристов.

Еще одним местом притяжения на Урале, связан-
ным с трагической гибелью людей, является Пере-
вал Дятлова. Окрестности горы Отортен, где в 1959 
году при странных обстоятельствах погибли студен-
ты Уральского политехнического института, слиш-
ком опасны для праздных прогулок, поэтому путе-
шественников здесь бывает не так много. Однако 
загадочная история смерти туристов многие годы 
будоражит умы и притягивает внимание к Уралу. 

Иностранцы снимают фильмы по мотивам тех собы-
тий, на гору едут многочисленные исследователи, 
чтобы подтвердить или опровергнуть очередные 
теории произошедшего. По оценкам свердловских 
туркомпаний, появление в новостной повестке упо-
минаний о Перевале Дятлова провоцирует интерес к 
Уралу в целом. «Мы заметили, что после того, как 
американцы фильм сняли о перевале, у нас появи-
лось больше иностранцев, желающих посетить 
местные природные парки. Мы предлагаем “Оленьи 
ручьи”, сплав по Чусовой. Кто посмелее, отправля-
ются дальше на север, но таких немного»,— рас-
сказала замдиректора турфирмы «Уралтуризм» 
Ольга Панухина.

КУЛЬТУРНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ В последние 
десятилетия у многих россиян и иностранцев Средний 
Урал начал ассоциироваться не столько с промыш-
ленностью, сколько с культурными проектами. Имена 
уральских драматургов, режиссеров, шоуменов, 
художников прочно закрепились на мировом культур-
ном Олимпе. Ради них в Свердловскую область регу-
лярно приезжают туристы со всего света.

Одним из ярких представителей таких деятелей 
является драматург Николай Коляда. Получив 
актерское образование, сыграв немало ролей, он 
начал сам писать пьесы, а позже открыл собствен-
ный театр. Его начали ставить, его драматургию 
полюбили в Москве. Именно Коляда создал ураль-
скую школу драматургии. Пьесы его учеников ста-
вятся по всей России и за рубежом. Придуманный 
им театральный фестиваль «Коляда-Plays» еже-

годно притягивает в Екатеринбург сотни гостей. На 
фестиваль отбираются спектакли, поставленные по 
пьесам самого драматурга и его учеников. Николай 
Коляда почти сотворил революцию в театральном 
искусстве, его постановки хвалят, ненавидят, но 
никто не остается равнодушным к его творчеству. 
Его театр называют «живым», а сам он является 
наиболее яркой фигурой на современном театраль-
ном поле, простирающемся куда шире, чем геогра-
фические границы нашей страны.

Не менее популярным уральским брендом являет-
ся и Свердловский рок-клуб. С середины 1980-х 
годов, после выступления группы «Наутилус Помпи-
лиус» на Рок-панораме–86, об уральских рокерах 
заговорила вся страна. Успех «Наутилуса» породил 
интерес к Свердловскому рок-движению, а страна 
узнала и полюбила уральские группы «Чайф», «Агата 
Кристи», «Урфин Джюс», «Кабинет», «Настя», 
«Водопады имени Вахтанга Кикабидзе» и многие 
другие. Сегодня многие музыканты не просто ассоци-
ируются с Уралом, они занимают активную позицию 
в продвижении региона: привлекают инвесторов, 
устраивают акции, создают и поддерживают массо-
вые мероприятия. 

Такую же функцию выполняют и шоумены из 
«Уральских пельменей». Команда единомышленни-
ков, которые когда-то играли в КВН, защищая честь 
уральских вузов, сегодня прочно ассоциируется с 
Свердловской областью. Артисты не скрывают 
своей любви к родному краю и даже в своих шутках 
часто используют местные коды. Уральский юмор 
был высоко оценен Фондом Академии российского 

телевидения, благодаря чему в 2013 году команда 
получила престижную международную теленаграду 
«ТЭФИ-Содружество». Летом этого же года Forbes 
включил «Уральские пельмени» в рейтинг «50 глав-
ных российских знаменитостей — 2013». В про-
шлом году шоу получило премию ТЭФИ в номина-
ции «Юмористическая программа/шоу».

Своеобразным брендом Среднего Урала и, в 
частности, Екатеринбурга стал и стрит арт. Уличное 
искусство здесь практически не запрещают, а имена 
местных художников хорошо знакомы за пределами 
России. Самым популярным среди них является 
Тимофей Радя. Его провокационные, философские 
работы известны во всем мире, его приглашают 
украшать здания, например, в рамках Уральской 
биеннале современного искусства, а знаменитые 
абажуры возле Оперного театра екатеринбуржцы 
ждут каждый год как новогоднюю елку.

ОТ ПИСАТЕЛЕЙ ДО ПРЕЗИДЕНТА Инсти-
тут системных политических исследований и гума-
нитарных проектов в 2018 году провел исследование 
на тему популярных уральских брендов. Экспертный 
опрос показал, что в промышленном регионе наи-
более сильными являются не индустриальные, как 
можно было предположить, а исторические и куль-
турные бренды. Самой сильной бренд-персоной 
Свердловской области эксперты признали писателя 
Павла Бажова. 

«Меня порадовало, что список брендов безого-
ворочно возглавил Павел Петрович Бажов. Сегодня, 
когда только ленивый не говорит о “поиске идентич-
ности”, Бажов отвечает — при правильной форму-
лировке вопроса — на все вопросы об Урале и 
вообще о стране и людях. Эпохи и уклады меняются, 
а Бажов и его сказы остаются неисчерпаемой кладо-
вой смыслов, которые следует умно и бережно 
вовлекать в наши текущие и грядущие задачи»,— 
считает директор Института системных политиче-
ских исследований и гуманитарных проектов Анато-
лий Гагарин.

Среди популярных уральских персон-брендов 
выделяются также Ермак, Демидовы, первый 
президент России Борис Ельцин, спортсмен, 
олимпийский чемпион Антон Шипулин, писатель 
Владислав Крапивин. Эти имена на слуху не толь-
ко у россиян, но и у иностранцев, что также обе-
спечивает региону пристальный интерес, который 
можно монетизировать.

Между тем, по оценкам исследователей, в Сверд-
ловской области практически не возникает новых 
сильных брендов, а имидж большинства лидеров 
был сформирован десятилетия назад, во времена 
Советского Союза. 

«Обратите внимание на то, как отдельные бренды 
живучи, несмотря на все потрясения и удары судьбы. 
Многие заводы, предприятия утратили прежнюю 
мощь, значение, сохранив только легендарное 
название, а подчас и пройдя испытание на проч-
ность, уготованное и конкурентами, и двойниками. И 
здесь большую роль играют личности тех, кто стал 
настоящим брендом региона, с именем которых экс-
перты связывают успехи и достижения»,— говорит 
Анатолий Гагарин.

По его словам, итоги исследования демонстри-
руют, что у Среднего Урала огромный культурно-
исторический потенциал, который может стать 
основой для развития внутреннего и международ-
ного туризма. Однако на сегодняшний день, как 
полагают эксперты, этот потенциал не задейство-
ван в полную силу. ■

ДРАМАТУРГИЮ НИКОЛАЯ КОЛЯДЫ 

ПОЛЮБИЛИ ВО ВСЕМ МИРЕ
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REWIEV: Какие ключевые тенденции вы можете 
отметить на уральском рынке железнодорожных 
грузоперевозок?
ВИТАЛИЙ КУЩЕНКО: Ситуация на рынке сейчас 
стабильна. В целом, показатели погрузки как на 
Свердловской железной дороге (СвЖД), так и Ека-
теринбургского филиала ПГК соответствуют уровню 
предыдущего года. 

Но есть изменения по отдельным позициям. 
Например, в 2018 году на четверть, до 1,7 млн тонн, 
выросла перевозка филиалом нефтепродуктов. Наш 
партнер — «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» — 
поэтапно модифицирует свое производство. В 
результате увеличения мощностей мы наблюдаем 
прирост погрузки светлых нефтепродуктов. Только по 
итогам I квартала 2019 года показатель вырос на 18%, 
до 478 тыс. тонн. 

Положительную динамику продемонстрировал и 
сегмент черных металлов — погрузка в 2018 году 
увеличилась на 13%, до 3,3 млн тонн. Удвоился объем 
перевозок промышленного сырья, до 185 тыс. тонн. В 
эту группу я включаю все грузы, которые способству-
ют переработке и выплавке стали, производству и 
добыче нефти. Например, техническую соль, которая 
в виде раствора закачивается в нефтяные скважины 
для размягчения грунта, что значительно облегчает 
процесс добычи.
R.: Последние два года падали объемы перевозок 
строительных грузов. Как обстоят дела сейчас? 
В. К.: Рынок оживает. В I квартале этого года мы 
перевезли 102 тыс. тонн стройматериалов, что на 
26% выше уровня 2017 года. Основную номенклату-
ру, конечно, составил щебень. Вместе с тем выросла 
погрузка цемента, гранулированных шлаков.
R.:  Какие грузы идут за границу?
В. К.: Наш филиал в прошлом году отправил на экс-
порт 1,4 млн тонн грузов — на 12% больше, чем в 
2017 году. Преимущественно это была металлурги-
ческая продукция Группы НЛМК и нефтеналивные 
грузы, следующие в разные порты. Основной гру-
зопоток пришелся на Казахстан, Нидерланды и 
Польшу.
R.:  Какие грузы традиционны для Екатеринбурга?
В. К.: Металлургические и строительные грузы, 
нефть и цемент, промышленное сырье, шлаки, 
флюсы, кокс.
R.:  По каким позициям произошло снижение пока-
зателей?
В. К.: В прошлом году сократились перевозки метал-
лолома — на 6%. Сейчас о какой-либо тенденции в 
этом сегменте говорить рано, так как это больше 
летний груз. В 2018 году еще незначительно снизи-
лась перевозка цветной руды. Однако в этом году эта 

номенклатура продемонстрировала существенный 
рост — в I квартале погрузка увеличилась на 53%, 
до 116 тыс. тонн. Также на 24%, до 85 тыс. тонн, 
выросла погрузка флюсов и известняка, используе-
мых в металлургическом производстве.
R.: В связи с подъемом региональной промышлен-
ности удается развивать грузоперевозки в пределах 
Свердловской железной дороги?
В. К.: Да. По итогам 2018 года погрузка в местном 
сообщении выросла на 7%, до 3,9 млн тонн. Но есть 
нюанс — в то время как местная промышленность 

развивается, скорость движения вагонов по Сверд-
ловской железной дороге падает. Оборот вагона 
сейчас выше прошлого года на 0,14 суток. Что зна-
чит для нас это замедление? Нужно больше под-
вижного состава для вывоза одного и того же коли-
чества груза. Страдают и грузоотправители и гру-
зополучатели.  

Сейчас на СвЖД сменилось руководство. Надеем-
ся, что новые, молодые и амбициозные руководители 
смогут исправить сложившуюся ситуацию. Мы уже 
видим первый серьезный шаг в этом направлении – 
первый заместитель начальника дороги Владимир 
Герус намерен проводить по пятницам совещания с 
участием всех игроков регионального рынка для 
обсуждения наболевших вопросов. Мы воспринима-
ем это как знак, что дорога готова к конструктивному 
диалогу.
R.:  Можете назвать наиболее острые вопросы в теку-
щих взаимоотношениях с магистралью?
В. К.: Прежде всего, регулярность подачи локомо-
тивной тяги. На дороге, к сожалению, появились 
«брошенные поезда» — составы, оставленные на 
путях без локомотивов. Обычно это сезонное явле-
ние, характерное для летнего периода путевых 
работ. Но в этом году мы столкнулись с ним уже в 
начале года (февраль–март). Груз погружен, состав 
сформирован, а выехать не может, так как нет элек-
тровозной или тепловозной тяги. В результате сры-
ваются планы всех участников перевозочного про-
цесса, а это, на мой взгляд, недопустимо. 

Например, такие проблемы есть в северном 
направлении — значительный объем груза следует в 
сторону Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецкого авто-
номных округов, но после выгрузки вагоны не могут 
выехать оттуда. Из-за нехватки локомотивов есть 

сложности и с обслуживанием местных производ-
ственных площадок, в частности в Ревде и Нижних 
Сергах, на станции Аппаратная.
R.:  Сейчас на дороге профицит или дефицит вагон-
ного парка? 
В. К.: Я бы сказал, ситуация на СвЖД смещается в 
сторону профицита. Связано это с замедлением обо-
рота грузовых вагонов, что особенно остро наблюда-
лось в январе–феврале. Январь объясним еще 
длинными праздниками, но в феврале никогда не 
было «брошенных поездов». Парка много — не 
разъехаться. Кто бы мог подумать, что на Свердлов-
ской железной дороге, которая имеет большие мощ-
ности по строительству электровозов, будет дефи-
цит электровозной тяги.  
R.:  Сейчас часто упоминается новый инновационный 
вагон. Он действительно лучше? 
В. К.: Важно понимать, что каждый тип вагона имеет 
свою нишу. В случае «инновационного» подвижного 
состава, у него большие габариты и повышенная 
грузоподъемность, что является как плюсом, так и 
минусом. Например, он не подходит для перевозки 
легких грузов. Того же кокса. Зато активно задей-
ствуется в перевозке угля.
R.:  Как ваша компания переживет цифровизацию?
В. К.: Наша компания, разумеется, не отстает от миро-
вых трендов. Мы переходим на современные цифро-
вые платформы: внедряем SAP, разрабатываем и 
реализуем собственные уникальные IT-системы. 
Пользуемся электронным документооборотом. Раз-
виваем клиентские онлайн сервисы. Например, уже 
сегодня наши партнеры в личном кабинете могут 
отслеживать перемещение груза на Яндекс.Карте в 
режиме реального времени.

Беседовал НИКОЛАЙ ЯБЛОНСКИЙ
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ВАГОНЫ СПЕШАТ ЗА ПРОМЫШЛЕННОСТЬЮ 
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ИНТЕРВЬЮ

УЧАСТНИКИ РЫНКА УВЕРЯЮТ, 

ЧТО РЫНОК ГРУЗОПЕРЕВОЗОК ОЖИВАЕТ

НА СВЖД СМЕНИЛОСЬ 
РУКОВОДСТВО И КОМПАНИЯ 
НАЧАЛА НАЛАЖИВАТЬ 
КОНСТРУКТИВНЫЙ  ДИАЛОГ 
С ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМИ 
УЧАСТНИКАМИ РЫНКА

➔ АР
ХИ

В 
П

ГК

ОДНА ИЗ ВИЗИТНЫХ КАРТОЧЕК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ — ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА. ПО ИТОГАМ 
2018 ГОДА ГРУЗООБОРОТ НА УРАЛЬСКОЙ МАГИСТРАЛИ ДОСТИГ АБСОЛЮТНОГО МАКСИМУМА 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ 30 ЛЕТ — 207,15 МЛРД ТАРИФНЫХ ТОННО-КМ. ВПРОЧЕМ, ПО СРАВНЕНИЮ 
С 2017 ГОДОМ ОН УВЕЛИЧИЛСЯ НЕЗНАЧИТЕЛЬНО — НА 0,7%. О СИТУАЦИИ НА РЫНКЕ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ ГРУЗОПЕРЕВОЗОК РАССКАЗАЛ ДИРЕКТОР ЕКАТЕРИНБУРГСКОГО ФИЛИАЛА 
ПЕРВОЙ ГРУЗОВОЙ КОМПАНИИ (ПГК) ВИТАЛИЙ КУЩЕНКО.
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